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Юбилейные фронтовые
К 9 Мая инвалиды и участники 
войны Ямала получат по 100 тысяч

ТАКАЯ же сумма полагается бывшим несовершеннолетним узникам концлагерей и гетто. 
Ямальцы, награжденные знаком «Жителю блокадного Ленинграда», получат по 50 тысяч. 
Тем, кто проработал в тылу с 22 июня 1941 года по 9 мая 1945 года не менее шести месяцев, и 
лицам, отмеченным орденами или медалями СССР за самоотверженный труд в годы ВОВ, вы-
платят 40 тысяч рублей, а вдовам участников войны, не вступившим в новый брак, — 30 тысяч.

СПРАВКА «РГ»

В 2014 году на Среднем Урале было подано 338 тысяч деклара-
ций 3-НДФЛ. Общая сумма дохода по ним составила 161 милли-
ард рублей. Количество миллиардеров уменьшилось на 31 про-
цент, а максимальная сумма дохода — на 20 процентов. 

Привыкайте, вас снимают
В Челябинске создают зоны безопасности

ИНИЦИАТИВА 

 Михаил Пинкус, Челябинск

В южноуральской столице открыл-
ся первый пункт видеоконтроля за 
жилыми кварталами. До сих пор 
камерами наружного наблюдения 
в городе оснащали только дорож-
ные развязки и коммерческие объ-
екты — по инициативе ГИБДД и 
собственников. На сей раз система 
видеомониторинга должна защи-
тить интересы мирного населения. 
Причем жители микрорайона Пар-
ковый не заплатили за это ни ко-
пейки.

Пункт централизованной охра-
ны (ПЦО), как и следовало ожи-
дать, разместился в помещении 
опорного пункта участковых упол-
номоченных полиции по улице 
Скульптора Головницкого, 32. 
Сюда стекается информация с 
64 установленных в микрорайоне 
видеокамер. Часть из них находит-
ся во дворах жилых домов, а неко-
торые — прямо в подъездах. Рисо-
вать на стенах, портить общедомо-
вое имущество или распивать 
спиртное на детских площадках в 

Парковом теперь себе дороже. По-
лучив «неприглядную картинку», 
оператор отдела вневедомствен-
ной охраны немедленно направит 
к нарушителям порядка группу 
быстрого реагирования, а в случае 
осложнения ситуации свяжется с 
РОВД и вызовет на подмогу поли-
цейские патрули.

— Устройства видеозаписи поз-
воляют вести мониторинг опера-
тивной ситуации в режиме реаль-
ного времени. Запись будет хра-
ниться на сервере в течение 14 су-
ток, — пояснил замначальника Уп-
равления вневедомственной охра-
ны ГУ МВД по Челябинской облас-

ти Владимир Трифонов. — Это зна-
чительно упростит нашу работу и 
позволит сократить время реаги-
рования патрулей на преступные 
посягательства и правонаруше-
ния. О том, как покажет себя новая 
форма работы, давайте поговорим 
через год. Однако уже сегодня к 
нам поступают предложения от 
управляющих компаний соседних 
микрорайонов с просьбой подклю-
чить их к ПЦО «Парковый».

«Микрорайон безопасности» — 
первый совместный проект поли-

ции и управляющей компании, об-
служивающей жилой фонд Парко-
вого. Коммунальщики, заинтере-
сованные в привлечении новосе-
лов, за свой счет приобрели необ-
ходимое оборудование, а полиция 
выделила штат сотрудников вне-
ведомственной охраны. 

Четверо оперативных дежур-
ных пункта охраны будут рабо-
тать в круглосуточном режиме. 
Еще десять полицейских, включая 
двух кинологов со служебными со-
баками, прикреплены к растяну-
тому на полтора километра мик-
рорайону. В перспективе жители 
смогут за отдельную плату поста-
вить под охрану и личное имущест-
во, в том числе автомобили.

— Мы недавно сюда переехали, — 
сообщила жительница микрорайо-
на Светлана Еремеева. — На первый 
взгляд, район очень спокойный — 
за детей не страшно. Но меры безо-
пасности лишними не бывают. Ну 
и пусть нас камеры снимают, при-
выкнем! 

Как уже сообщала «РГ», идею со-
здания оборудованных системами 
видеонаблюдения зон безопаснос-
ти начальник ГУ МВД по Челябин-
ской области генерал-майор Анд-
рей Сергеев привез с прежнего 
места службы в Хабаровске, где ее 
активно поддержали горожане. На 
Южном Урале ПЦО «Парковый» — 
пока первая ласточка. 

В пункт централизованной охраны 
стекается информация 
с 64 установленных в микрорайоне 
видеокамер.

КОММЕНТАРИЙ

Евгений Тефтелев, 
глава администрации 
Челябинска: 

— Главная цель нового ПЦО — обеспе-
чить безопасность горожан. Я пос-
мотрел, как он работает, и убедился, 
что нарушения можно пресекать «в 

зародыше» — достаточно быстро и 
оперативно. А это очень важно! Поэ-
тому мы будем настоятельно реко-
мендовать управляющим компаниям 
и застройщикам, получившим земель-
ные участки в Челябинске, реализо-
вать этот проект. Думаю, они его обя-
зательно поддержат.

КСТАТИ

В Челябинске успешно тестируется 
новая система спутникового сле-
жения «Автограф», созданная груп-
пой инженеров Южно-Уральского 
госуниверситета. Она позволяет за 
доли секунды определить местона-
хождение и отследить передвиже-
ние в пространстве любого объек-
та. Сигнал тревоги может быть по-
дан с обычного брелока. 

Рисовать на стенах, портить общедомовое 
имущество или распивать спиртное 
на детских площадках в Парковом 
теперь себе дороже

Научат, как платить налоги

Ключ без права

АКЦИЯ 

27—28 марта и 24—25 апреля во 
всех налоговых инспекциях 
Свердловской области пройдут 
дни открытых дверей, где граж-
данам расскажут, кому и когда 
необходимо отчитаться о дохо-
дах за 2014 год. Желающие смо-
гут заполнить и подать декла-
рацию прямо на месте. 

В эти же дни уральцы полу-
чат возможность подключить 
«Личный кабинет налогопла-
тельщика», который позволяет 
сдавать декларации, не отходя 
от компьютера. Правда, такая 
опция пока доступна только 
владельцам электронно-циф-
ровой подписи, остальные мо-
гут отслеживать в «кабинете» 
информацию о начисленных и 
уплаченных налогах, распеча-
тывать квитанции.

— Мы решили сделать ак-
цент на декларации по налогу 
на доходы физлиц 3-НДФЛ, 
поскольку ее форма измени-
лась. Это обусловлено тем, что 

1 января 2015 года вступил в 
силу ряд поправок в законода-
тельство. В частности, теперь 
граждане не обязаны отчиты-
ваться о доходах в виде выиг-
рышей в букмекерской конто-
ре и на тотализаторе. Прибыль, 
полученную от участия в лоте-
реях, рекламных акциях, а 
также в казино и игровых ав-
томатах, необходимо деклари-
ровать, — прокомментировали 
в пресс-службе УФНС. 

Впрочем, пугаться не стоит: 
из 19 листов  декларации нало-
гоплательщику предстоит за-
полнить не больше 5. Лучше 
всего для этого использовать 
программу с сайта www.nalog.
ru, советуют налоговики. Доку-
мент нужно принести в инспек-
цию лично либо отправить по 
почте до 30 апреля. От тех, кто 
хочет оформить имуществен-
ный или социальный вычет, де-
кларации принимают в тече-
ние всего года.

НАТАЛИЯ ШВАБАУЭР, 
СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ

ПРОДОЛЖАЯ ТЕМУ

Коммунальные службы неза-
конно закрыли на замок коло-
дец в первоуральском поселке 
Пильная, утверждают в проку-
ратуре Свердловской области. 
Проверку состояния деревенс-
кого колодца представители 
надзорного ведомства провели 
после публикации в «РГ».

Напомним, в конце января 
«Водоканал» Первоуральска, 
обслу живающий поселок, 
ввел электронную систему до-
ступа к скважине. Взять воду 
из колодца можно было только 
с помощью магнитного плас-
тикового ключа. Стоил ключ 
340 рублей и позволял набрать 
три десятка ведер. Местным 
жителям карты выдавали бес-
платно, но с условием, что они 

погасят все коммунальные 
долги. В итоге из 200 человек 
договоры, открывающие путь 
к колодцу, заключили лишь 18. 
Остальные либо дожидались 
владельцев ключей, либо лома-
ли электронное устройство.

Деревенские инновации за-
интересовали прокуратуру.

— В соответствии с законода-
тельством предоставление 
коммунальных услуг осущест-
вляется круглосуточно. Потре-
бителю не может быть закрыт 
доступ к воде даже в случае от-
сутствия у него договора, — за-
явили в надзорном ведомстве.

В отношении директора «Во-
доканала» возбуждено адми-
нистративное дело о наруше-
нии законодательства. 

СВЕТЛАНА ДОБРЫНИНА, 
СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ

На Южном Урале  установили памятник фронтовикам-подводникам на 
дне озера Увильды. Координаты подводного мемориала разместят на 
сайте областной спасательной службы, сотрудники которой проводили 
погружение. Все желающие почтить память земляков без труда 
смогут найти это место, а кто-то, возможно, прикоснется к мемориалу 
собственноручно.
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КонфлиКт 

 Валентина Пичурина,  
Курганская область 

Суд обязал администрацию Юрга-
мышского поссовета предоставить 
ветерану Великой Отечественной 
войны Ивану Тихоновичу Степа-
нову благоустроенную квартиру, 
но местные власти не спешат ис-
полнять вердикт, а наоборот, ста-
раются как можно дольше протя-
нуть время, атакуя служителей 
Фемиды встречными исками и жа-
лобами. 

Вот уже три года 94-летний 
участ ник Курской битвы и войны с 
милитаристской Японией кочует в 
Кургане по съемным квартирам. До 
этого он жил в поселке Юргамыш в 
многоквартирном доме по договору 
социального найма. В 2012 году дом 
сгорел. По документам региональ-
ного МЧС, причиной пожара стало 
неосторожное обращение с огнем. 
Виновников так и не нашли. Во вре-
мя пожара ветеран, по его словам, 
был в областном госпитале, может, 
это его и спасло. К счастью, сохра-
нились боевые ордена и медали, да 

еще у Степанова есть татуировка на 
левой руке с надписью «1945. 17.VI. 
МНР» — свидетельство фронтовой 
юности. 

— Я всегда надеваю пиджак с на-
градами, когда еду в Курган, — рас-
сказывает Иван Тихонович. — Так 
было и в прошлый раз. Пиджак ос-
тавил у дочери, а сам лег в госпи-
таль, поэтому он и сохранился. А 
татуировка — память о Дальнем 
Востоке. После Победы над Гитле-
ром нашу часть перебросили в 
Монголию, где шла подготовка к 
Маньчжурской наступательной 
операции. Там ребята и придумали 
сделать наколки на память. Среди 
нас даже нашелся мастер этого 
дела. Ну и я подставил ему руку, с 
тех пор живу с меткой.

По словам ветерана, после пожа-
ра его взяла к себе в Курган одна из 
двух дочерей, но она умерла. Иван 
Тихонович переехал к другой, Есе-
нии. Правда, собственного жилья у 
нее нет, вместе со своей 17-летней 
дочкой-студенткой она снимает 
квартиру в областном центре. Да и 
не оставишь отца одного: он инва-
лид первой группы, с прошлого года 
передвигается только на коляске. 
Есении пришлось уйти с работы и 
ухаживать за родителем. Так они и 
живут втроем, практически на одну 
ветеранскую пенсию, переезжая из 
одной съемной квартиры в другую. 
У Степанова есть еще сын, но где он, 
Иван Тихонович не знает. Подался, 
говорит, куда-то в хлебные края и не 
объявляется. 

Помыкавшись по чужим углам, 
пенсионер решил восстановить 
свои жилищные права. Дело в том, 
что он по-прежнему прописан в 
сгоревшем доме в Юргамыше, 
хотя тот дом давно снесен, исклю-
чен из реестра муниципальной 
собственности и снят с баланса 
обслуживающей организации.  

В начале 2014 года Степанов обра-
тился в районный суд с иском к 
администрации Юргамышского 
поссовета: просил предоставить 
ему благоустроенную квартиру 
взамен сгоревшей. Однако встре-
тил яростное сопротивление чи-
новников: они подали встречный 

иск с требованием признать утра-
тившим право нанимателя на 
спорное жилье, но не нашли под-
держки. Суд постановил дать ве-
терану квартиру. И немедленно! 
Администрация обжаловала вер-
дикт. Судебная коллегия по граж-
данским делам Курганского обл-
суда оставила жалобу без удов-
летворения, а решение первой ин-
станции без изменения. 23 янва-
ря 2015 года Юргамышский отдел 
судебных приставов открыл ис-
полнительное производство, со-
гласно которому квартира долж-
на быть предоставлена в течение 
пяти дней. Но вот уже март на ис-
ходе, а новосельем и не пахнет.

Глава Юргамышского поссовета 
Алексей Першин в беседе с коррес-
пондентом «РГ» посоветовал не 
спешить обвинять местную власть 
в черствости и бездушии к защит-

нику Отечества. В истории с жиль-
ем ветерана, по его словам, много 
вопросов и не все так гладко, как он 
рассказывает. К примеру, пенсио-
нер требует квартиру в Юргамыше 
и одновременно стоит в льготной 
очереди в Кургане как инвалид 
войны. Но, поскольку надежда по-
лучить жилье в областном центре 
слишком призрачна (Степанов 
числится 796-м в очереди), он ре-
шил «дожать» Юргамыш, в кото-
ром с 2010 года бывал только наез-
дами. 

— Я познакомился с ним, когда 
был военкомом в районе, — вспо-
минает Алексей Першин. — Хоро-
шо помню, как в военкомат при-
шел дед: грудь в орденах и меда-
лях, в руке удостоверение участ-
ника Великой Отечественной вой-
ны. Сел на крыльцо и заплакал: 
дети, говорит, выгнали из дома, 
идти некуда. Пожалели тогда ста-
рика, дали на время квартирку в 
старом общежитии — с перспекти-
вой, что семейные дела наладят-
ся, хотя оснований никаких не 
было. А потом то общежитие сго-
рело. Степанова поставили на 
учет как погорельца и стали соби-
рать документы для оформления 
федеральной субсидии. Я в то вре-
мя уже был главой, думаю, пусть 
участник войны получит нор-
мальную квартиру. Тут выясни-
лось, что субсидию наш ветеран 
получил еще в 2007 году, причем 
не в Юргамыше, а в Кургане. Толь-
ко мы об этом не знали, а он не ска-
зал. На те деньги — 267 300 рублей 
— он купил квартиру в Белозерс-
ком районе, а потом ее продал. 
Когда мы об этом узнали, сняли 
его с учета, потому что он уже 
свое право реализовал. Он подал  
на нас в суд. 

Алексей Першин признается, 
что не стал бы ворошить прошлое 
пожилого человека, если б все 
было просто с жильем. В поселке 
каждый квадратный метр на счету. 
Например, в собственности поссо-
вета сейчас есть только одно сво-
бодное жилое помещение площа-
дью 23,1 квадратных метра, к тому 
же неблагоустроенное и требую-
щее ремонта. А Степанову надо 
квартиру общей площадью 42,4, а 

жилой — 22,9 квадрата, как у него 
было раньше. Таких вообще пока 
нет. В бюджете поссовета средства 
на жилищное строительство не 
предусмотрены, нужно ждать, 
пока освободится какая-нибудь 
квартира, а когда это случится, не-
известно. 

— Мы, конечно, исполним реше-
ние суда, деваться некуда, — гово-
рит глава. — Но я считаю, что на 
вердикт повлиял приближаю-
щийся юбилей Победы. Хотя, если 
честно, я ничего против самого 
ветерана не имею. Думаю, в этой 
квартире больше заинтересованы 
его родственники. Получат, при-
ватизируют и продадут. Не будут 
они жить в Юргамыше, я в этом 
абсолютно уверен. А у нас тут се-
мья с четырьмя маленькими де-
тьми осталась без крыши над го-
ловой, тоже дом сгорел. 

А дминистрация Юргамыша 
просила суд дать отсрочку реше-
ния по квартире Степанова хотя 
бы до конца года, но Фемида ос-
талась непреклонна. По Жилищ-
ному кодексу (статьи 85, 87, 89) 
если жилье, занимаемое по дого-
вору социального найма, призна-
но не пригодным для проживания, 
собственник обязан предоста-
вить другое на тех же условиях. А 
то, что Степанов, взяв субсидию, 
купил, а потом продал дом, стоит 
в очереди в Кургане, вовсе не сви-
детельствует, по мнению суда, об 
отсутствии у него права на полу-
чение жилья, утраченного в связи 
с пожаром.

— Решение в отношении ветера-
на правильное не только по закону, 
но и по-человечески, — считает 
председатель областного суда Сер-
гей Уваров. 

Как сообщили в облсуде, за пос-
леднее время это первый случай, 
когда участник войны судится из-
за жилья. А вот перед 65-летием 
Победы суд рассматривал 42 об-
ращения от инвалидов и участни-
ков войны, а также тружеников 
тыла. По пяти искам был отказ, 
поскольку льготы уже предостав-
лялись. 

По соседству со славой
Новые улицы Екатеринбурга 
назовут в честь героев войны

В СТОлИцЕ Урала обсуждают возможность присвоения улицам города имен героев Великой 
Отечественной войны. По словам замглавы горадминистрации Сергея Тушина, речь идет о 
строящихся микрорайонах, улицы в центре города переименовывать не будут. В 2012 году в 
Екатеринбурге появилась улица Героев России, в 2013-м — Героя Советского Союза Юрия Ис-
ламова, есть улица, названная в честь писателя-фронтовика Вадима Очеретина.

Неравный бой
В Зауралье 94-летний ветеран воюет с чиновниками за квартиру

То, что Степанов купил, а потом продал 
дом, стоит в очереди в Кургане, 
не свидетельствует, по мнению суда, 
об отсутствии у него права 
как погорельца на получение жилья

цифра

87,7
миллиона рублей
поступило в 2015 году в Курганскую 
область из федерального бюджета 
на обеспечение жильем ветеранов 
Великой Отечественной войны. Этих 
денег хватит на 79 человек. 

Кстати 

По данным Главного управления со-
циальной защиты населения Кур-
ганской области на 1 марта 2015 
года, в Зауралье в очереди на полу-
чение жилья стоят 2 инвалида Вели-
кой Отечественной войны, 6 участ-
ников ВОВ, 1 житель блокадного Ле-
нинграда, 106 членов семей погиб-
ших (умерших) участников и инва-
лидов войны. Всего нуждающимися 
в улучшении жилищных условий ор-
ганы местного самоуправления 
признали 6198 человек (ветераны, 
члены семей погибших (умерших) 
участников и инвалидов войны). 

тем времеНем

В межмуниципальный отдел МВД России «Юргамышский» поступило заявле-
ние от главы поссовета Алексея Першина, в котором он просит провести про-
верку жилищной эпопеи Степанова, полагая, что там не обошлось без мошен-
ничества. В свою очередь, адвокат ветерана Антон Ворошилов попросил поли-
цию проверить самого юргамышского главу и привлечь его к ответственности 
по 306 статье УК РФ — заведомо ложный донос о совершении преступления. 
— Устал я от всего этого, — говорит старшина Степанов. — Одного хочу: встре-
тить День Победы в своей квартире. 

Ветеран войны надеется встретить 
юбилей Победы в своей квартире.
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Опыт

 Дарья Воронина,  
Свердловская область

Полтора года назад в общеобразова-
тельной школе № 34 города Каменс-
ка-Уральского появились два не-
обычных первых класса — только 
для мальчиков и только для девочек. 
Корреспондент «РГ» пообщался с 
учителями 2 в и 2 д, рискнувшими 
взяться за новое для большинства 
педагогов дело.

Вообще-то, открывать гендерные 
классы в школе не планировали. Так 
получилось, что весной на собра-
нии, где родители будущих перво-
классников знакомились с учителя-
ми, в класс к Татьяне Семеновой за-
писалось 22 мальчика и только 3 де-
вочки. Переводить ребят к другим 
педагогам родители отказались, за-
явив, что хотят учить детей именно 
у Татьяны Семеновой. Тогда руко-
водство школы и предложило орга-
низовать мальчиковый класс. К тому 
же еще одна учительница, набирав-
шая первоклашек, Евгения Наумо-
ва, только-только защитила диссер-

тацию по гендерному образованию 
и психологическим особенностям 
обучения мальчиков и девочек. Ра-
зумеется, ей хотелось применить  
знания на практике, а потому она 
согласилась взять класс девочек. 
Сейчас за 2 в и 2 д наблюдают руко-
водство школы, городское управле-
ние образования, родители. Все при-
знают, что большой разницы между 
детьми из раздельных и смешанных 
классов пока нет, однако уже сейчас 
можно говорить о промежуточных 
итогах эксперимента.

Психологи считают, что мальчики 
успешнее пишут контрольные в на-
чале урока, а девочки — в середине. 
Учителя учли эту особенность, и вот 
результат: пока дети из раздельных 
классов учатся успешнее. По мне-
нию педагогов, школьники не сму-
щаются и не отвлекаются на проти-
воположный пол, а значит, больше 
думают об учебе. И таких психоло-
гических моментов немало.

— Мальчик не станет волноваться, 
как отреагирует симпатичная ему 
девочка на его ответ у доски, девоч-
ка не засмущается при мысли о 
мальчике, поднимет руку и ответит 
на вопрос учителя. Получается, они 
сконцентрированы только на пред-
мете урока, — объясняют учителя, 
работающие с 2 в и 2 д.

Уже есть весомое доказательство 
эффективности раздельного обуче-
ния — в кабинете у девочек висят гра-
моты за первые места в конкурсах 
на знание русского языка.

— Я на практике поняла, насколь-
ко девочки отличаются от мальчи-
ков. Скажем, даже зная ответ, девоч-
ка будет молчать и ждать, пока кто-
то не ответит. В общих классах маль-
чики первыми поднимают руки, а 
тут их нет. Вначале это очень сильно 
мешало: каждая знала ответ, но мол-
чала, потому что боялась ошибить-
ся. Мне иногда казалось, что я веду 
урок в пустом классе. Но, если уче-
ниц хвалить, в следующий раз они 
будут отвечать активнее. При этом 
девочку нужно похвалить, даже 

если она ошиблась, иначе в следую-
щий раз она снова оробеет. Интерес-
но, что парень такого подхода не 
поймет и станет потом долго думать, 
почему его отметили за неверный 
ответ, — отмечает классный руково-
дитель 2 д Евгения Наумова.

Некоторым преподавателям нра-
вится работать именно с девчачьим 
классом.

— Девочки — это просто мечта. Они 
спокойные, никогда не кричат. Маль-
чики из 2 в, конечно, активнее, чем 
девочки из гендерного класса. Но по 
сравнению с общим классом дис-
циплина у мальчишек выше, они 
спокойнее реагируют на замечание 
учителя. В обычных классах маль-
чики в похожей ситуации могут пре-
пираться с учителем, чтобы по-
красоваться перед девочками, — де-
лится с корреспондентом «РГ» учи-
тельница музыки Елена Титова.

— У нас тут все равны. Мои маль-
чишки сразу ставят хулиганов на 
место, поэтому все ведут себя до-
стойно. Например, к нам перешел 
ученик из общего класса, где он 
больше всех дрался. Так мои парни 
его очень быстро перевоспитали, — 
рассказывает классный руководи-
тель 2 в Татьяна Семенова. 

Из общих классов то и дело слы-
шатся раздраженные крики учите-
лей, а в гендерных стоит тишина. 
Мы побывали на уроках и убеди-
лись: дисциплина здесь действи-
тельно отличная. К тому же учите-
лям легче разобраться в специфи-
ке обучения детей определенного 
пола. Например, на физкультуре 
мальчики больше соревнуются и 
тренируют силу, а девочки разви-
вают грацию и пластику. На уро-
ках труда девочки плетут из бисе-
ра, вяжут или строят домики для 

кукол, а мальчики собирают конс-
трукторы.

Впрочем, ученики раздельных 
классов активно общаются между 
собой. К примеру, поздравляют друг 
друга с праздниками. В день нашего 
визита, накануне 8 Марта, барышни 
с нетерпением ждали в гости кава-
леров. На уроке литературы моло-
дые люди отправились в соседний 
класс и, встав шеренгой у доски, чи-
тали стихи. Торжественная обста-
новка не мешала мальчишкам улы-
баться девочкам, а тем — смущенно 
хихикать, пряча улыбку в ладошки. 
В завершение парни подарили каж-
дой даме по кукле.

— У нас уже есть пары, которые 
дружат, общаются на переменах. 
Дело в том, что мы с первого дня 
стали развивать в девочках женс-
кое начало. Уже сейчас они отлича-
ются от сверстниц и даже как-то 
достойнее держат себя, — говорит 
Евгения Наумова. — У нас даже на-
ходится место романтике, когда 
мальчики и девочки с  трепетом 
ждут встреч, передают друг другу 
записочки. Это то, чего лишены ос-
тальные ученики.

Интересно, что если в первом 
классе мальчики были чересчур не-
поседливы и их приходилось успо-
каивать, а девочки молчали, то во 
втором сорванцы стали более урав-
новешенными, а скромницы — уве-
ренными в себе. В общем, экспери-
мент решено продлить до 11 класса, 
чему родители только рады. Попу-
лярность раздельного обучения рас-
тет. Узнав о нововведении, в школу 
№ 34 специально перевелись второ-
классники из других районов горо-
да. А вот переходить в общий класс 
никто не торопится.

— Учиться с мальчиками? Нет, не 
хотим. Зачем? Мы с ними и так об-
щаемся. А еще с девочками дружить 
веселее, мы похожи и поэтому у нас 
одинаковые интересы, — считают 
подружки Вика, Дарина и Настя.

В разговоре с корреспондентом 
«РГ» родители отмечали, что рады 
успехам ребенка, многие готовы 
отдать в гендерный класс младших 
детей.

Знайки в сборе
Челябинцы выиграли молодежный 
Кубок мира по игре  «Что? Где? Когда?»

В СИНхРОННОМ турнире, который проходил с сентября по март в 7 туров (в каждом туре  
24 вопроса), участвовали 1100 команд из пяти стран. Победителем престижных состязаний 
стала сборная из Челябинска «Маленький викинг», состоящая из учеников лицеев № 31, 88, 
102, гимназии № 26, а также Челябинского областного лицея-интерната. В самой младшей воз-
растной категории (5—7-й класс) второе место заняла команда «Всё по-русски» из Снежинска.

Мальчики налево, девочки направо
Дети в гендерных классах лучше учатся и увереннее себя чувствуют  
в кругу сверстников

Наталья Говорухина, 
директор школы № 34: 

— Прерогатива определения состава 

класса остается за учебным заведени-

ем, поэтому перед началом учебного 

года нам не требовалось согласовы-

вать раздельное обучение с управле-

нием образования или министерс-

твом. Все, что необходимо, — это жела-

ние родителей. Не все из них готовы к 

переменам. В прошлом году при набо-

ре первого класса мы проводили оп-

рос, и взрослые не захотели учить де-

вочек и мальчиков раз дельно. В этом 

году мы вновь будем анкетировать ро-

дителей, и не исключено, что к сентяб-

рю в школе снова появятся классы для 

девочек и мальчиков.

ПряМая речь

Родители мальчиков, записавшие детей в класс к Татьяне Семеновой, заявили, 
что хотят учить детей именно у нее.

На 8 Марта каждая девочка получила в подарок от мальчиков куклу (на снимке 
ученицы 2 «д» с классным руководителем Евгенией Наумовой).
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Наталия Васягина, 
завкафедрой психологии обра-
зования, профессор Института 
психологии УрГПУ:

—Плюс гендерного обучения в том, что 

дети не отвлекаются и лучше усваива-

ют учебный материал. Если раздельное 

обучение идет в обычной общеобразо-

вательной школе, минусы минималь-

ны. А вот выпускники школ, где учатся 

только мальчики или только девочки, 

не смогут гармонично общаться с про-

тивоположным полом.

Мы наблюдали несколько гендерных 

классов. В одном случае исследование 

велось год, в другом — два. В результате 

пришли к выводу, что психологических 

отличий между детьми из раздельных и 

общих классов нет. Выбирая форму 

обучения, родители должны подумать, 

что они хотят дать ребенку – возмож-

ность лучше учиться или общаться.
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В 18 лет, в самом начале вой-
ны, Капитолина Павловна 
Майорова стала наблюдате-
лем и радисткой в войсках 
ПВО, закончила войну в зва-
нии старшины.

Капитолина Павловна, как вы 
узнали о победе?
К А П И ТОЛ И Н А  М А Й О Р О В А: Я только 
сдала дежурство в 12 часов 
ночи. Наша комната была ря-
дом с радиостанцией, я разби-
рала постель, остальные спа-
ли. Тут моя сменщица зовет: 
«Капа, Капа!». Спрашиваю: 
«Чего?». Она мне шепчет: 
«Сейчас передавали по радио, 
что Германия капитулирова-
ла, а что это такое?». Отве-
чаю: «Не знаю». Мы и слов-то 
таких не слышали. Девчонки 
уже стали просыпаться, а за 
окнами вдруг началась стрель-
ба, фейерверки. Тут мы и по-
няли: все, война закончилась. 
Все соскочили с кроватей: кто 
пляшет, кто поет, а кто и пла-
чет. А я очумела от этой ново-
сти: сижу на постели полураз-
детая. На следующий день мы 
пошли в кино строем.

Вы успевали отдыхать на войне?
К А П И ТОЛ И Н А  М А Й О Р О В А: Я всегда 
хорошо вышивала. Помню, у 
нас были полотна для наведе-
ния, чтобы посадить самолет в 
случае необходимости. Они 
были синего цвета и долго лежа-
ли без дела, поэтому мы реши-
лись сделать из них занавески. Я 
их вышила, сам узор уже не пом-
ню. А когда закончилась война, 
собирались мы домой и думаем: 
кому же это достанется? Отдали 
занавески девушке, которая ни-
чего не умела делать.

А где брали нитки? Белыми 
шили?
К А П И Т О Л И Н А  М А Й О Р О В А : Нет, 
цветными, совсем простыми, 
их мне прислали родители. 
Чтобы отправить посылку, 
папа написал письмо на имя 
Сталина, просто так посылать 
на фронт не разрешали. Из бе-
лой ткани я сшила наволочку 
и вышила ее, чтобы она выгля-
дела по-домашнему. А когда 
уезжала, подарила ее своему 
другу. Я относилась к нему по-
дружески, а у Коли были серь-
езные намерения. Он два раза 
приезжал после войны ко мне, 
замуж звал. Помню, учиться 
мы с подружкой пошли. Идем 
по улице, а она смотрит на 
проезжающий мимо трамвай 
и говорит: «Там Колька». Я ей 

не поверила, а тут трамвай ос-
тановился, и Коля из него вы-
ходит. А в другой раз его от-
правили в командировку ку-
пить баян для воинской части, 
потому что Коля баянист был. 
Тогда к нам домой позвонили, 
мама трубку взяла. Ей сооб-
щили, что едут гости с баяном. 
Я сразу поняла, кто едет. Сно-
ва замуж звал. Хотел, чтобы я 
к нему домой поехала, с ма-
мой знакомиться.

И что, вы снова ему отказали?
К А П И ТОЛ И Н А  М А Й О Р О В А: Да, отка-
зала. Потом мы долго не обща-
лись, потому что я ему напи-
сала, что выхожу замуж. Уже 
на пенсии я работала в воен-
комате, оформляла докумен-
ты на участников войны. Как-
то вечером мне позвонили из 
военкомата и сказали, что Ни-
колай меня разыскивает. Так 
мы стали снова общаться — со-
званиваться по телефону, 
письма писать. Последнее 
письмо каким-то образом у 
меня сохранилось, когда я пе-
реехала в 2009 году в Екате-
ринбург из Нижегородской 
области. Сейчас я это письмо 
очень берегу.

ДАРЬЯ ВОРОНИНА, 
ЕКАТЕРИНБУРГ

ПОСЛУШАЙТЕ!

Спецпроект 
к 70-летию Победы

Партнер рубрики                   Открытое акционерное общество 
«Уральский электрохимический комбинат»:

ул. Дзержинского, 2, Новоуральск, Свердловская область, Россия, 624130,
www.ueip.ru
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НАША ИСТОРИЯНАША ИСТОРИЯ

НАША ПОБЕДАНАША ПОБЕДА

НАША ГОРДОСТЬНАША ГОРДОСТЬ

Капитолина Майорова: Чтобы 
отправить мне посылку, папа 
написал письмо на имя Сталина, 
просто так посылать на фронт 
не разрешали.
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Посылка на войну

Шедевральный стрит-арт
В Екатеринбурге забор украсили 
сюжетами картин Марка Шагала

ОДИН из застройщиков Екатеринбурга украсил ограждение стройплощадки картинами под 
Марка Шагала. Власти города поддержали инициативу. «Ограждение теперь выполняет пози-
тивную образовательную функцию как открытый музей», — сказал главный художник Екате-
ринбурга Дмитрий Фогель. По словам Фогеля, горадминистрация приветствует дальнейшее 
художественное оформление города, в том числе строительных ограждений.

НУ И НУ!

Свердловские судебные приставы 
составили список хитростей, к ко-
торым прибегают должники, чтобы 
уклониться от исполнения своих 
обязательств.

Неде лю наза д многие СМИ 
обошла курьезная история о том, 
как обвиняемый в квартирной кра-
же 30-летний житель Екатерин-
бурга, не явившийся в суд, спря-
тался от правоохранителей в холо-
дильнике. Чемпионат по пряткам 
он, правда, не выиграл: выдал себя, 
приоткрыв дверцу. Как сообщили 
«РГ» в УФССП по Свердловской об-
ласти, этот случай не единичный, 
приставам частенько приходится 
решать головоломки различной 
степени сложности, чтобы отыс-
кать должника. Самая простая и 
распространенная — неплательщи-
ки пытаются скрыться дома или у 
родственников: не открывают две-
ри, отвечают измененными голо-
сами или договариваются с близ-
кими, чтобы те сообщили приста-
вам, что адресат якобы выбыл в не-
известном направлении. К таким 
детским уловкам прибегают при-
мерно две трети уклонистов от 
взысканий. Некоторые съезжают 

из дома и ютятся в садовых или 
дачных домиках, ночуют по знако-
мым и соседям. Один из беглецов, 
рассказал замначальника Желез-
нодорожного районного отдела 
УФССП по Свердловской области 
Андрей Вит, умудрился прожить 
несколько дней в машине.

— Иногда доходит до смешного: 
когда приставы заходят в квартиру, 

должники пытаются прятаться под 
диванами, в шкафах и на балконах, 
— говорит он. — Когда их замечают и 
предлагают выйти, они игнорируют 
все просьбы. Приходится вытаски-
вать их за ноги. 

А в одном из домов частного сек-
тора Екатеринбурга мужчина изоб-
ражал повешенного: закрыв глаза, 
стоял с петлей на шее около печи. 
Когда приставы бросились к нему, 
чтобы оказать помощь, он «ожил» и 
попытался удрать.

Встречаются и примеры мимик-
рии. По словам начальника Киров-
ского районного отдела УФССП 

Юрия Аникина, один злостный 
должник по алиментам подослал 
вместо себя брата-близнеца. Тот 
предъявил паспорт и заявил, что не 
имеет никаких долгов. Некоторое 
время парочке удавалось морочить 
голову приставам, однако они вско-
ре разобрались, в чем дело, и при-
влекли пособника к администра-
тивной ответственности.

По просьбе корреспондента «РГ» 
приставы составили усредненный 
портрет должника: это мужчина от 
30 до 40 лет, имеющий кредит в 
районе 100 тысяч рублей и суммар-
ную задолженность по различным 
платежам, налогам и штрафам в 
размере 10 тысяч. По словам Юрия 
Аникина, к инфантильным улов-
кам прибегает незначительное чис-
ло, не более пяти процентов, «кли-
ентов» приставов. Всех их объеди-
няют общие черты — низкий уро-
вень образования и наличие вред-
ных привычек.

ЕЛЕНА МИЛЯЕВА, ЕКАТЕРИНБУРГ

В одном из домов частного сектора 
должник изображал повешенного

Ищите меня за плинтусом

Любовь в стиле ретро
В Свердловской музкомедии прошла премьера 
«старомодной» комедии

ТЕАТР

 Ксения Дубичева, Екатеринбург

На премьерном спектакле «Кружат-
ся чайки» в постановке Кирилла 
Стрежнева зрителей встречал зана-
вес с «нарисованным» светом сер-
дечком. Новое прочтение «Старо-
модной комедии» Алексея Арбузо-
ва, конечно, о любви и о времени. 

Первоисточник — пьеса для двух 
актеров с изящным трагикомичным 
сюжетом — имел самую счастливую 
сценическую судьбу из всего насле-
дия драматурга. В прошлом веке 
Свердловская музкомедия уже об-
ращалась к этому материалу. «Му-
зыкальное представление «Двое» 
поставили как бенефис в 1988-м к 
70-летию Георгия Энгеля, где он иг-
рал с партнершей в спектакле и в 
жизни Ниной Энгель-Утиной. Для 
пары мастеров, признавали крити-
ки, постановка стала знаковой: ре-
альные супружеские отношения в 
жизни позволили привнести в спек-
такль аккорд подлинности. Со сме-
ной веков Арбузов, столетие которо-
го отмечали не так давно, не ушел со 
сцены, его пронзительные истории 
по-прежнему привлекают внима-
ние режиссеров.

И театр вновь взялся за «Старо-
модную комедию» в расчете на дру-
гой дуэт — Нины и Алексея Шамбе-
ров. Спектакль держится на сорат-
никах по искусству — актеры 42-й 
год служат в Свердловской музко-
медии — и супругах: Шамберы через 
три года отметят золотую свадьбу. 

— Пьеса чрезвычайно добрая и, 
на мой взгляд, необходимая в наше 
жесткое время, когда нам не хвата-
ет добрых чувств. А эта история 

пробуждает чувства, — считает 
главный режиссер Свердловского 
театра музыкальной комедии Ки-
рилл Стрежнев.

Такой эмоциональный заряд оп-
равдывает анахронизмы, непонят-
ные молодым зрителям: уклад жиз-
ни советского санаторно-курортно-
го учреждения, кефир в бутылках, 
нагрузки по профсоюзной линии, 
обращение «товарищ» и так далее. 

Для артистов спектакль — свое-
го рода испытание, которое они 
выдержали с блеском. Естествен-
но, им приходилось и раньше иг-
рать любовь: если она — Марица, то 
он — Тасилло, но вот так, с глазу на 

глаз, проживать два акта на сцене 
доводится редким актерским се-
мьям.

— Мы чувствуем и понимаем друг 
друга с полувзгляда, полужеста, — 
признается народный артист РФ 
Алексей Шамбер. — Конечно, отчас-
ти мы играем историю своей жизни, 
теплоту взаимоотношений: как 
встретились, как в глаза посмотре-
ли, как ток пошел… Думаю, эта ис-
тория о том, чего заслуживают 
люди — быть вместе…
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На сцене Нина и Алексей Шамберы 
отчасти играют историю своей любви, 
ведь они уже почти 50 лет вместе.


